

EQUIPO ECO-SOLIDARIO: ¡A SALVAR NUESTRA ESCUELA!

Armando Alberto León-López

Tecnológico Nacional de México / CIIDET
armando.leonlpz@gmail.com



¿SABÍAS QUE EN EL MUNDO HAY PERSONAS QUE TRABAJAN JUNTAS PARA RESOLVER PROBLEMAS COMO LA CONTAMINACIÓN, LA LIMPIEZA DE LA BASURA O EL CUIDADO DE LA NATURALEZA?

¡A eso se le llama cooperar!

Cooperar significa hacer las cosas en equipo para conseguir metas comunes. Cuando cooperamos podemos opinar, ayudar y tomar decisiones entre todas las personas. Y cuando nos organizamos para ayudar a nuestra comunidad, a eso le llamamos Economía Social y Solidaria.

*Puede sonar complicado, ¿verdad?
¡Pero no lo es tanto!*

UNA HISTORIA PARA CONTAR:

Había una vez, en una escuela de Morelia, un grupo de niños y niñas que se hacían llamar “**El Equipo Eco-Solidario**”. Cada semana se reunían en el recreo porque no les gustaba que los jardines de la escuela estuvieran llenos de basura.

Luna, una de las niñas del equipo dijo:

– ¡Qué triste se ve el jardín de nuestra escuela lleno de basura! Si seguimos así, no vendrán mariposas ni pajaritos.

Emiliano, otro niño del equipo contestó:

– Mi abuelita me contó que cuando las personas se unen, pueden lograr cosas más grandes e inspiradoras. ¡Como las cooperativas!

Sofía, la otra niña del equipo preguntó:

– ¿Qué es una cooperativa?



Emiliano explicó:

– Una cooperativa es un grupo de personas que se unen para trabajar hombro a hombro, decidir sus objetivos comunes y repartirse lo que logran. ¡Así todas las personas salen ganando!

Entonces el **Equipo Eco-Solidario** decidió formar su propia mini-cooperativa. Juntaron ideas, diseñaron carteles y limpian los jardines, además sembraron plantas y pusieron botes para poder separar la basura. ¡Fue un éxito!

Y lo mejor: se sintieron muy felices porque lo consiguieron en equipo, **¡en Equipo Eco-Solidario!**



AHORA PREGÚNTENSE: ¿POR QUÉ ES IMPORTANTE COOPERAR?

Pistas:

- Porque es más fácil resolver problemas.
- Porque de esa manera, no estás sola o solo con tus proyectos.
- Porque entre todo el equipo se cuidan.
- Porque alcanzamos más fácil nuestras metas, como cuidar de la naturaleza, nuestra escuela o nuestra colonia.

¡Eso es lo que enseña la Economía Social y Solidaria!

¡MANOS A LA OBRA!

Juego:

¡La Cooperativa Eco-Solidaria en el salón de clases!

Materiales

- Una cartulina grande (puede ser de reuso)
- Marcadores o crayones
- Papelitos de colores, recortes u hojas para reusar

Cómo jugar:

1. Forma equipos de cinco a siete integrantes.
2. Imaginen que son una cooperativa que quiere resolver una problemática ambiental en su colonia: limpiar un parque, hacer un huerto comunitario, ahorrar agua.
3. Piensen:
 - ¿Cuál es su problemática ambiental?
 - ¿Qué pueden hacer para solucionarlo?
 - ¿Qué necesita aportar cada quien (ideas, trabajo, materiales)?
4. En la cartulina, dibujen los elementos que componen su proyecto.
5. Escriban: ¿qué valores usarán en su cooperativa?: por ejemplo, solidaridad, respeto, ayuda mutua, justicia, etc.
6. Al final, cada equipo comparte su idea al grupo.



REFLEXIÓN FINAL:

- ¿Fue fácil ponerse de acuerdo?
- ¿Se sintieron bien al apoyarse mutuamente?
- ¿Por qué creen que es mejor trabajar en equipo?

¡Misión Eco-Solidaria Completada!

Así como el **Equipo Eco-Solidario**, ustedes también pueden salvar su escuela de la contaminación por basura. **¡Si se unen lo pueden conseguir!**

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Rosas-Baños M, Luvian-Reyes G. Cooperativismo escolar en la educación básica en México: limitaciones y oportunidades para impulsar la economía social y solidaria. *Cooperativismo & Desarrollo*, 2022, 30(123): 1-31. Disponible en: <https://doi.org/10.16925/2382-4220.2022.02.08>